

COMUNIDAD SALESIANA SAN JOSE
PUNTA ARENAS
CHILE

*"Si vivimos, vivimos para el Señor
Si morimos, morimos para el Señor
en la vida y en la muerte somos del Señor"*

(Rom. 14,7-12)

Queridos Hermanos:

Con mucha pena y dolor les comunico que ha partido a la Casa del Padre, nuestro hermano:

P. SERGIO TRONCOSO CALCAT



Falleció en la noche del 6 de Agosto de 1989, a la edad de 59 años en la ciudad de Punta Arenas (Chile). Fiesta de la Transfiguración.

SU VIDA

El P. Sergio nació en Linares el 16 de Noviembre de 1929, en el seno de una familia muy cristiana. Su padre se llamaba José Griseldo Troncoso Vallejo y era de Parral, suboficial de Carabineros. Su madre Doña María Monserrat Calcat Garriga, natural de Monsent, Cataluña. Eran cuatro hermanos: Judith, Sergio, Manuel y Gladys Alicia. A la muerte de su padre -que también falleció del corazón- la familia se trasladó a Santiago al barrio Santa Rosa. Conoció a los salesianos en el Oratorio Don Bosco donde ingresó junto con su hermano Manuel, siendo Director el P. Luciano Pignoni. Se destacó en el Colegio por el deporte, su alegría y por los estudios. A los trece años su vida cambió... su hermano Manuel quería ser sacerdote y partía a Macul al aspirantado, pero su madre no lo dejó partir si no lo acompañaba también su hijo Sergio... y cosas de la Providencia, él que se oponía a la actitud de su madre se entusiasmó por Don Bosco y la familia Salesiana ya que al poco tiempo su hermano Manuel volvió a la casa. Hizo su Noviciado en Jahuell-Santa Filomena en 1947. Hizo su primera Profesión el 31 de Enero de 1948. Cursó su Filosofía en Macul, ejerció su tirocinio práctico por tres años en el difícil Patrocinio San José y un año en Valparaíso. Como asistente se destacó por su capacidad organizadora, por el deporte, como profesor de Biología y como artista en la pintura y por sobre todo, por sus cualidades humanas de llegar a los jóvenes con lo que le gusta a los jóvenes.

En 1954 entró a la teología en La Cisterna bajo la mirada paterna y cariñosa de dos grandes maestros, el P. Director Don Raúl Silva Henríquez y el Consejero y Director Espiritual, Don Egidio Viganó. En la teología se hizo notar como un gran amigo, buen compañero, por su capacidad de trabajo, óptimo estudiante, gran lector, por su piedad y excelente deportista. En esos años fue tentado por varios clubes de primera división para irse de futbolista, pero sobre todo quería su vocación. Estuvo dos años al frente del Oratorio de La Cisterna donde se las ingenaba con cosas atractivas para los niños. El 30 de Noviembre de 1957 recibió la Ordenación Sacerdotal de parte del entonces Nuncio Monseñor Sebastián Baggio.

Su apostolado sacerdotal y salesiano en sus primeros años de presbítero, lo ejercerá en el Patrocinio San José, como asistente general y Consejero suplente. En 1960 es enviado a Punta Arenas lugar adonde también se había trasladado su madre y familia. Trabajó en el Liceo Salesiano San José por cinco años como profesor de Biología y Dibujo.

En 1966 a petición de Monseñor Wladimiro Boric, el Obispo de Punta Arenas, se convertirá en su mano derecha. Se irá a vivir al Obispado. Serán los años florecientes del P. Sergio. Por 8 años emprenderá un sinnúmero de actividades al servicio de la Iglesia: Capellán de la Cárcel, donde pondrá toda su inventiva para formar cristianamente a los reclusos a través del cine, los deportes, el teatro y las eucaristías que aún algunos recuerdan. En 1968 fue Capellán de la Quinta División de Ejército. Fue Profesor fiscal de Religión en el Liceo de Hombres y en la Escuela 17 de la Población "18 de Septiembre". En 1973 la Congregación le solicita que se haga cargo de la administración del Liceo San José como Ecónomo y sigue con responsabilidades de la Diócesis, como la de fundar la Librería Religiosa Cruz del Sur, Director de Cáritas Regional y las famosas Colonias vera-

niegas para niños pobres. Organizará a los lustrabotas de la ciudad y asumirá por un tiempo la conducción del DUOC que se encontraba en un momento floreciente en Chile. Junto con toda esta enorme labor era el encargado de las Comunicaciones Sociales de la Diócesis. Trabajaba activamente en todas las Radios locales con programas religiosos creados por él. Hizo sus incursiones en programas de televisión con programas culturales. Era un personaje muy conocido en la ciudad por sus condiciones de animador radial y por todo el aporte que hizo en cada uno de los hombres de la radio y sus familias.

En 1978, es enviado por la Inspectoría a Europa para perfeccionarse en Comunicación Social. Estará dos años haciendo cursos en España, Italia, Inglaterra. Tendrá encuentros en Estados Unidos y algunos países latinoamericanos. En 1980 regresa a Chile como Delegado para la Comunicación Social de la Inspectoría donde hizo un excelente trabajo en la divulgación de material audiovisual y de videos para todas las Casas de la Inspectoría a través del CECOM.

En 1984 asumirá la Dirección del Colegio donde hizo parte de su formación Macul Camilo Ortúzar Montt, uno de los más populares y numerosos de Santiago. Allí vieron sus dotes de organizador y constructor.

En 1988 regresa de nuevo a Punta Arenas como Ecónomo del Liceo San José y representante de la Congregación para la Radio Presidente Ibáñez. También escribirá en el diario dominical "El Magallanes" un comentario del Evangelio. | En estos menesteres lo sorprendió la muerte en la plenitud de sus energías. Hacía pocos días que había regresado de Santiago donde se lo había responsabilizado de una comisión postcapitular para dar un aporte de esta Inspectoría al Capítulo General. Partió con la misión cumplida.

EJEMPLO DE COMO SEMBRAR

En 1977 al dejar Punta Arenas, salió un artículo en el diario que reflejaba lo que fue el Padre Sergio. El Padre partió sin que nadie se enterara, dice así: "El viajero, al igual que el ejemplar Fagnano y tantos otros salesianos, se enclavó en la Patagonia confundiéndose entre el viento, la nieve, sus calles y el estrecho, como hijo nativo de ella. Su partida silenciosa, sin anuncios, hasta "furtiva" tuvo el sello de su personalidad. Así fueron sus 17 años entre nosotros, 17 años haciendo, sembrando, bregando, incansable en su tarea de mostrar y vivir el Evangelio, pero jamás en el primer plano aunque su quehacer tocara lo fundamental. En Magallanes, es uno de los "precursores" del sacerdocio comprometido terrenalmente con este mundo, que —para recordarles a los que quieren encerrar a la Iglesia en claustros— también es mundo de Dios. Si se trata de servir a muchos jóvenes, surge el profesor Troncoso en el Liceo San José, si se trata de asistir a muchos pobres, es el Padre Troncoso que administra la acción de Cáritas, si se trata de llevar la Palabra de Dios a muchos fieles, es la voz del P. Troncoso que llena las radios magallánicas. Si se trata de promover a muchas personas, en su dimensión humana y digna, ahí está el Rector Troncoso dirigiendo el DUOC. Su presencia entre nosotros fue siempre multiplicadora, su partida produjo desazón por doquier. Fue siempre en el silencio, siembra que germina amistad, admiración y fe... buen ejemplo de cómo sembrar" (Punta Arenas, Octubre 19, 1977).

SU TESTIMONIO SALESIANO

Si quisiéramos resumir su vida, podríamos decir que fue un buen salesiano, un creativo comunicador que quizo hacer una síntesis entre lo viejo y lo nuevo, en la Comunidad Salesiana fue un hermano reservado que trabajaba en el silencio, cariñoso y generoso, con ideas claras, de convicciones profundas, de iniciativa, renovador, responsable, obediente al aceptar las tareas difíciles que la Congregación le encomendó. Todo este tiempo estuvo reflexionando cómo hacer la Nueva Evangelización para llegar mejor, para transformar a los jóvenes, al pueblo en seguidores de Jesús, fue un crítico positivo, atento al futuro desde el presente, dio aportes magistrales al último Capítulo Inspectorial. En la comunidad y en el Colegio se distinguió por sus aportes a la reflexión, su piedad profunda y su devoción Mariana, su capacidad de traducir lo espiritual a lo cotidiano; muy fiel a sus amistades, a todos llegaba con su alegría y el gusto por la cocina y lo campechano.

La Vida del P. Troncoso se transfiguró la noche del Domingo de Transfiguración del Señor, su última eucaristía fue fuera de lo común, llamó a los niños al altar, los bendijo y se despidió de ellos, y al que le ayudó la Misa le dijo "Si yo no estoy...tú ocuparás mi lugar..." ¿frase profética? Para todos será una Misa inolvidable.

A todos nos conmovió su muerte, en el silencio, furtiva, tal como lo quería él, pasar inadvertido. Nuestra Inspectoría ha perdido un hermano generoso, incansable en el trabajo, bondadoso, servicial con todos, sacerdote siempre. El interceda desde el cielo para que la familia Salesiana de Chile se mantenga fiel a su historia. Mientras rezamos por él, abramos nuestro corazón a la esperanza y pidamos al Señor que envíe a su Iglesia, a la Congregación Salesiana, vocaciones del temple del P. Sergio.

P. Jorge Rivera Smith
Director

DATOS PARA EL NECROLOGIO

P.' SERGIO TRONCOSO CALCÁT

Nació en Linares (Chile), el 16 de Noviembre de 1929, falleció el 6 de Agosto de 1989 en Punta Arenas, San José (Chile) a los 59 años de edad. 41 de profesión y 32 de sacerdocio.